

### El conflicto turco-búlgaro

Desde los Balcanes llegan noticias poco tranquilizadoras. Supónese en telegrama que ayer nos transmitió nuestro corresponsal, que las tropas de Turquía y de Bulgaria, han sostenido un empeñado combate en la frontera, rompiendo de este modo las negociaciones, con que algunas potencias, a título de mediadoras, procuraban solucionar pacíficamente los conflictos pendientes entre ambos pueblos.

Los búlgaros desean que sea reconocida por Turquía su independencia, borrando su carácter de Estado tributario que consideran bochornoso. Este es el motivo, a verdadera causa de este conflicto, si bien se hubiese aprovechado como ocasión la cesión de un ferrocarril de la frontera turco-búlgara, ó el comentado desaire recientemente hecho por Turquía a un representante diplomático de Bulgaria.

En realidad, desde el tratado de San Stefano, firmado en 8 de Marzo de mil ochocientos setenta y ocho, en el cual fué declarado Bulgaria «Principado tributario autónomo», con un Gobierno cristiano y una milicia nacional, y desde el tratado de Berlín que confirmó esta declaración, comprometiéndose Bulgaria á pagar á la Sublime Puerta el tributo anual de 240.000 libras, las circunstancias han variado mucho.

Dícese que cuando un pueblo se declara protegido de otro, ó se prepara su anexión á éste, ó se le facilita el tránsito á la independencia. Esto último parece ocurrir en el caso de ahora. Efectivamente, hace mucho tiempo que Bulgaria anhela libertarse de la tutela turca, é insensiblemente fué aflojando los lazos que la unían á la Sublime Puerta. Contra lo convenido, redujo primero el tributo, y dejó de satisfacerlo después; contra lo estipulado en los tratados, convirtió su milicia nacional en aguerrido Ejército, perfectamente preparado y dotado del material preciso para una campaña; su Príncipe, Fernando de Sajonia Coburgo, recorrió las Cortes europeas demandando de las potencias signatarias del tratado de Berlín el reconocimiento de la independencia búlgara y el título de Rey, y ahora, alentado quizás, por algunas potencias orientales, decide, en conformidad con el sentir de sus súbditos, arrancar por la fuerza á Turquía, lo que ésta de buen grado no quiere concederle, temerosa de que el ejemplo cunaa.

Difficil se hace presagiar el resultado de la temida lucha, pero desde luego puede afirmarse que Bulgaria se halla hoy en condiciones excepcionales para emprender una campaña, que si es bien dirigida, puede determinar el logro de sus deseos de independencia.

tica en competencia con la Academia de la Lengua.

Mientras se limita á dar noticias de dos líneas—que aún á veces resultan de originalidad dudosa,—menos mal; pero hay ocasiones en que se siente literato, empuña el pincel, acomete la pintura descriptiva de un suceso, y entonces es cosa de morir de risa.

Porque, francamente, Rapdo, ó tiene mayor número de sentidos que los demás hombres ó ha sufrido la pérdida de aquel que alguien llamó el menos común de los sentidos todos.

Vayan algunas líneas de una reciente correspondencia suya:

«En la misa solemnísima oficiada en la Catedral el Prelado de la Diócesis.»

«Pasemos por alto lo de Pontifical y algunas cacofonías de poca monta, y felicitemosle por la magistral construcción de este párrafo.»

Nuestro famoso hombre añade á renglón seguido:

«La procesión, seguida de numerosa concurrencia recorrió las calles principales de la ciudad, asistiendo á ella las autoridades.»

«Tiene el Sr. Rapdo la bondad de decirnos á qué cosa han asistido las autoridades?»

Porque lo mismo puede ser á la procesión que á la ciudad.

«Pero cuidado que es usted dado á las confusiones.»

«A las cuatro de la tarde hasta las seis verificábase en la Plaza Mayor juego de coñas y elevación de globos.»

Muy bien. ¡Y aún hay quien se atreva á decir que no conoce V. el uso de los adverbios.

Vamos, Sr. Rapdo, que no le calumniamos á V.

Nosotros damos fé de que Rapdo es un purista del lenguaje; tan purista como cierto amigo nuestro que preguntaba en una ocasión:

Diga usted: la escalera aquella ¿era para subir ó para bajar á la bodega?»

«O como otro, que si mal no recordamos era letrado; y preguntaba á un exiliado:

«Cuando Fulano de Tal disparó contra V. ¿tenía el revólver en la mano?»

«De estas finezas no tendrá conocimiento Rapdo; pero se las decimos nosotros para que vaya poniéndose al tanto de la vida literaria.»

Para Maura:

«Publice «O Diario de Gobierno» (Gaceta oficial) un dec eto disponiendo se verifique en 1.º de Noviembre las elecciones municipales y provinciales, y en 29 de Enero las de las Juntas parroquiales.»

«Y nosotros, D. Antonio? ¿Cuándo tendremos ese famoso decreto? ¿O hay que preguntárselo á las oposiciones?»

«Bien; pues que contesten ellos; pero dírenos lo que del personaje del cuento: «La noche está oscura y huele á queso.»

A una serie de disquisiciones y quisicosas políticas, llama «globo desinflado» El Liberal de ayer.

Y ciertamente que el apelativo es de ley.

La hinchazón gubernamental, era grande, amenazante, casi hidrópica; pero como dentro no había más que aire, le hicieron un agujero y salió.

A que queda, pues reducido aquel hiperbólico aumento de volumen? A lo que el mismo Liberal dice: á una tripa.

De América:

«Está visto que los yanquis—¡oh los yanquis!—hacen muy delgado en todas sus cosas.»

Hace muy poco tiempo, la señora Olga Eisenberg, de Nueva York, se encontraba en vísperas de alumbramiento.

Su esposo acudió con apresuramiento á una cercana oficina telefónica donde depositó un despacho dirigido al médico de la familia, llamándole.

El telegrama—depositado á las 1.15—llegó á su destino con retraso, no mucho, pero al suficiente para que el doctor no pudiera llegar antes de las nueve, á cuya hora salió la paciente, de su cuidado sin asistencia facultativa.

La señora Eisenberg, en vista de lo sucedido, reclama de la Compañía Postal de Telegrafo y Cable una indemnización de 10 000 dólares, cantidad en que estima el perjuicio que se la irrogó por la tardanza en la transmisión del despacho.

Y lo que habrán dicho muchos maridos al leer la noticia: «¡Lástima que no se generalice la costumbre!...»

### Cartas del Baño de Lugo

Con este título publica nuestro querido colega Tierra Gallega, de la Coruña una correspondencia debida á la brillante pluma del distinguido médico de aquella ciudad Sr. Rodríguez. En la seguridad de que ha de agradar á nuestros suscriptores su lectura, y por tratarse de algo que interesa á la localidad, insertamos la citada carta, que dice así:

Señor director de Tierra Gallega.

Querido amigo: Aquí me tiene asomado á un balcón paradisíaco del Hotel del Baño, extasiado ante la belleza de su paisaje placido y adormecedor que aquietta el espíritu y encalma las tormentas de la vida.

Es el atardecer de un día aturbonado pero de profunda calma atmosférica. La serenidad impecable de las aguas del río, reflejando nubes grises de tonos sombríos; los fantásticos arcos del puente invertidos entre las penumbras luminosas; las elegantes siluetas de los árboles que bordean simétricamente la orilla, y la quietud y el sosiego de este ambiente perfumado y dormido, convidan al alma al abandono de las luchas humanas y al dulce esparcimiento de la dicha serena y silenciosa.

Siéntese el augusto recogimiento de nuestra santa madre Naturaleza, en cuyo silencio magestuoso se genera la vida, latente, invisible en los átomos microscópicos pero gigantes que bullean en las raíces de las plantas, en el germinar de las semillas, en el respirar de las hojas, en las miríadas de millones de seres que pululan en el aire, en la tierra y en las aguas.

¡Qué bulir de cambios y reacciones, qué actividades portentosas, cuántos millones de calorías y de kilogramos de fuerza y de vida, en esta inercia aparente, en esta quietud serena é incommovible! Tal son todas las cosas: la apariencia ocultando la realidad; las aguas siempre las mismas, pero van pasando, pasando lentamente, insensiblemente; son siempre otras, como van pasando las cosas, los seres, los sucesos, las inquietudes, y las esperanzas; y la vida manifiesta siempre al mismo nivel, siempre la misma en lo que aparece, pero siempre distinta, variando, cambiando, siempre.

Advierto que sin querer filósofo, y es que el ambiente se adueña de mi espíritu, y esta correspondencia armónica del medio con el cerebro, trae á mi recuerdo aquel paisaje del Quijote «el murmurar de las fuentes...»

La crítica zumbona imputó á mi ilustrado colega el doctor Pulido, el descubrimiento de Londres, á propósito de una descripción, muy hermosa por cierto, que hizo en un libro de viajes, de la gran metrópoli.

Yo no quiero que ustedes supongan que voy á descubrir á Lugo, pero si no me arredrasen ciertos temores quisiera descubrir el Baño de Lugo, que no es precisamente la ciudad, ni cosa que se le parezca.

Lo que hay de malo para estos descubrimientos es que la sinceridad vá de capa caída y la malicia humana está tan despierta, que, si yo, ponga por caso, elogio este balneario, van á creer las gentes que me tendrá su cuenta y razón, y que si gano tanto y cuanto, y que si la clientela, el bombo, la Biblia y el mismísimo Corán. Como ya terminé la temporada despreciamos estas minucias maliciosas y prosigamos.

Bien: yo ya sé que son muy elogiabiles otros balnearios: Guitiriz, punto de cita de la colonia coruñesa; la espléndida isla de la Toja, las aguas de Mondariz, de renombre universal; Caldelas, el Incio, etcétera, etc. Ya sé también que muchos están descubriendo y otros por descubrir, en fin, sea de ello lo que quiera, hoy por hoy, al balneario de Lugo me atengo, y de él voy á decir cuanto en mi mente me viniere, que ni serán mentes, ni por mucho que dijere será la infinitísima parte de lo mucho que está balneario vale.

Empieza por ser este lugar verdaderamente incomparable. Es muy posible que no haya en Europa un manantial salitífero como el de Lugo, á un kilómetro de la población. Asienta el balneario en la margen misma del río, en una hondonada, rodeado de montes elevados que la defienden de los vientos del Norte. El lugar es espléndido de verdor y belleza, con vistas panorámicas de ensueño. Yo no conozco en todo Galicia un paseo como el de la Tolda, paralelo al río, en dos kilómetros de extensión. Fascinan y embelesan los salones de verdura y prados de esmeralda, por entre los cuales divisáis las aguas en remansos de lago dormido; á trechos contempláis islas, en que espumosa el agua de las presas, saltante y bulliciosa, entre el ramaje de los sauces. Es tal la limpieza de las aguas y tan nítido el reflejo de las colinas, que los límites son indecisos, esfumados; y no sabéis en donde termina el cauce ni donde empieza la ladera.

Idílico, ideal, febril, como dicen los franceses es este precioso rincón de nuestra tierra, que por sí sólo, por su belleza inenarrable, merece muy bien el sacrificio del viaje.

¡Qué mucho que las gentes restauran aquí su salud, si en este ambiente admirable el alma se reconforta, el corazón se sosiega y el pulmón respira á pleno aire!

Ya dije que el balneario de Lugo no es Lugo; hay muy notables diferencias. Cuéntame que Lugo es frío; pues bien, el balneario es tibio, confortable, primaveral. Según los termómetros hay hasta siete grados de diferencia entre el lugar del Baño y la ciudad.

Tengo para mí que la diferencia debe ser aún mayor, no sólo por la topografía—ya indiqué que está abrigado de los vientos del Norte—sino que también por los muchos manantiales termales que emergen en el cauce. Como el balneario está edificado encima de un verdadero volcán de agua caliente, me río yo del frío y de la lluvia y de la niebla y de los peces de colores.

Hay que venir aquí en el otoño como yo acostumbro, y pasando por Lugo ó no pasando (mesa de primera), les dan á ustedes la siguiente comida (además del almuerzo y la cena): Sopa ó caldo, ó las dos cosas; un cocido que hay que mirarlo sin lentes: jamón, gallina ó gallina, ternera; embutidos, garbanzos, legumbres; en fin, las ollas de Camacho. Y después un principio y otro principio y otro principio más; y postres de cocina y queso y pasteles y frutas y vino á discreción ó sin discreción.—Todo esto por sólo cinco pesetas.—Si, señor, y además desayuno estilo de convento y cena á lo Sardanapalo.

Comprenden ustedes ahora que los enfermos mejores? Ya lo creo, pero no abusar, no acudan en tropel á enriquecer al GRAN INDUSTRIAL, pues cuando tiene unos cuantos, bastantes; miles de duros de renta, si las gentes de buen apetito se enteran, pobres rentas del generoso hidalgo D. Dositheo.

«Pero además este hidalgo y este balneario tienen una porción de cosas y virtudes muy singulares y muy buenas. Claro está que las gangas alimenticias duran en el palacio-convento hasta fines de Septiembre en que termina la temporada oficial. «Para los octubristas no serán estas amplitudes gastronómicas; la fonda del balneario se cierra y tenemos que gobernarnos en la fonda restaurant de «La Concha» otra institución venerabilísima, ó haciendo venir la comida de la fonda Malagueña, del Hotel Méndez Núñez, ó arreglándonos lo mejor que podamos, con tales cuales truchas, jamones anguilas, lombelos, embutidos y otras menudencias. En fin, querido amigo, que antes de entrar en la enumeración apocalíptica de los fluoruros, cloruros, azoos, artritis, bronquitis, pneumofimias y demás filigramas científicas, íntegras y consustanciadas á estas aguas verdaderamente milagrosas, bueno fuera que se diese usted una vuelta por estos lugares, y se pusiese al habla con esos susodichos jamones, anguilas y truchas no menos salitíferos y rientes que los verjeles incomparables de esta tierra sin igual.»

Y si usted no viene—que muy de veras lo sentiré—yo le enviaré sendas latas, de estas y otras muchas cosas, dignas de conocerse por los que vivimos en Galicia, como si estuviésemos en la China, ciegos como topos, pese á todo lo nuestro; y locos de entusiasmo para los balnearios suizos ó franceses, donde la especulación moderna arruina los bolsillos y los estómagos de las infelices calandrias de la aristocracia vanidosa.

Hasta otra carta, es decir hasta otra se despiden su afectísimo amigo.

EL MÉDICO RODRÍGUEZ.

### ALLENDE LAS FRONTERAS

Contra una estatua

Con motivo de la inauguración del monumento conmemorativo de Bernard Lazare, persona á quien tanto se ha hablado cuando el proceso Dreyfus, se han caído los pasiones, y por doquiera está la gente dividida en dos bandos. A un lado, los individuos de la Acción Francesa. Al otro lado, los republicanos, que lucen sus eguatinas.

Corre el rumor de que los partidarios de la Acción Francesa intentan derribar la estatua de Bernard Lazare, y que los republicanos, como desquite, destruirán la estatua de Alfonso Daudet, padre de Ernesto Daudet, que goza en la Acción Francesa de tan grande significación.

El tetanos

Comunican de Mogador, que ha fallecido en aquel puerto el doctor Margue, médico mayor del buque francés Cosmao.

El pacha permitió que el convoy atravesara las calles de la población, contra la costumbre seguida hasta aquí.

Las muestras del doctor Margue han sido debida á una afección tetánica.

El c. Jara

Los telegramas de San Petersburgo dicen que el cólera sigue decreciendo, aunque muy psulatinamente.

En las últimas veinticuatro horas ha habido solamente 84 defunciones. Desde que comenzó la epidemia van registrados hasta hoy 19.612 casos y 8.747 defunciones.

### Proposiciones de Inglaterra

Dice una Nota que Inglaterra ha hecho proposiciones á Turquía y Bulgaria para solucionar la cuestión del ferrocarril oriental, y que, por lo que parece, con tanta el gobierno otomano en que parece, constante el gobierno otomano que trasparse la Compañía concesionaria de dicha línea su contrato de explotación al gobierno búlgaro, mediante determinadas condiciones.

Además, ha propuesto Inglaterra á las demás potencias signatarias del Tratado de Berlín recomendar esta solución á Bulgaria.

Asegúrase que han consentido en ello las susodichas potencias.

### Algo sobre Higiene

Consideraciones sobre la infección. La idea de la infección, aunque con gran incremento desarrollada hace unos cuantos años, no es ciertamente de nuestro tiempo. Hipócrates escribía en uno de sus más célebres tratados medios «que las causas de las enfermedades estaban en los medios que nos rodean» estableciendo de esta suerte por modo evidente el concepto de infección.

Por tal se entiende hoy la lucha entre el núcleo orgánico y el denominado germen ó agente infeccioso. Encuétrase este pródigamente distribuido por todas partes y sobre todo en el agua, en el suelo y en el aire, estando constantemente dispuesto á atacarnos cuando encuentra en nosotros condiciones abonadas para su desarrollo. Bien entendido que no todos los gérmenes son patógenos, es decir, causantes de enfermedades.

Pero hay un cierto número que ó no viven en el medio externo ó si lo hacen allí, existen también dentro del organismo originando una flora microbiana intra-orgánica susceptible de determinar también alteraciones más ó menos graves, si bien en otras ocasiones sirve para intervenir en las funciones normales.

Así el germen denominado coli bacilo, vive y se desarrolla en el intestino de las personas sanas, siendo, sin embargo, uno de los principales causantes de las infecciones intestinales. De la misma suerte el agente productor de pneumonia, el pneumococo de Fránkel, existe en un gran número de personas albergándose en la cavidad bucal y produciendo patógeno múltiple de enfermedades y entre ellas la anteriormente expresada.

Mas conviene saber que para que la enfermedad se determine, y me refiero solo á las infecciones, no basta el factor germen sino que es indispensable el factor terreno representado por nuestro propio organismo. En efecto; viene muy á cuento la tantas veces hecha comparación de una semilla que se siembra en un terreno que por sus condiciones no reúne las necesarias para vegetar allí.

No se desarrollará ó lo hará muy precariamente, en caso contrario su desarrollo será pujante y vigoroso. Es por esta razón por las que aún asediados constantemente por sus causas morbigenas no enfermamos con proporcionalidad á sus ataques.

En última tesis no es pues la enfermedad infecciosa más que la lucha del organismo, que se defiende con sus medios de resistencia ya normales ya acrecentados por el hecho de la lucha, con el microbio que á su vez puede ejercer su acción de maneras múltiples pero que pueden reducirse á dos, á saber: su acción de presencia poco eficaz relativamente, ó su acción intoxicante por los cuerpos que produce y que absorbidos y llevados á los diferentes puntos del cuerpo originan envenenamientos de entidad variable.

Tan es cierto esto último que hay infecciones, como la difteria, que más tienen de intoxicación que de infección, por cuanto en ella apenas si hay más que el cultivo local del germen productor (bacilo de Klebs-Loifer) siendo sin embargo graves y generales los fenómenos sintomáticos que determina.

Todo lo anteriormente expuesto sirve de base al concepto de infección considerado en su más amplio sentido, á la par que da origen á una serie de deducciones higiénicas altamente importantes. Hélas aquí:

- 1.ª Procurar evitar por cuantos medios estén á nuestro alcance la introducción de los gérmenes dentro de nuestro organismo, y como esto no es muchas veces posible evitarlo, hacer que la economía se defienda no vulnerándola ni envejeciéndola prematuramente (abuso del alcohol, tabaco, excesos de la mesa, atmósferas impuras, etc.)
- 2.ª Cuidar por la misma razón que aquellos agentes infecciosos que ya de ordinario se hallan dentro de nuestros órganos ó cavidades, no salgan del estado latente en que se hallan para que no se conviertan en patógenos (evitar las causas irritantes de aquellas partes y sobre todo del aparato digestivo).

### LA PRENSA

Vuelve el famoso Rapdo á las suyas; y está visto que el hombre del simbólico anagrama se propone inventar una Gramá-

5.ª Tener buen cuidado de que los emunorios orgánicos y principalmente el riñón, el hígado y el intestino estén sanos para por ellos poder descartar un gran número de venenos que acumulados serían letales.

Y por fin no olvidar jamás este precepta de la mas alta consideración, a saber: que ni todo lo es el organismo ni todo lo es el germen, sino que es menester la unión de estos dos elementos, para que de su encuentro resulte la enfermedad infecciosa, suponiendo en el uno virulencia suficiente y en el otro depauperación orgánica local o general, pero que más interesante es el robustecerse física y moralmente, que vivir utópicamente creyendo matar todos los microbios pues como ha dicho muy bien un célebre clínico «más especificidad hay en el organismo atacado que en el agente causal.»

DIÓGENES.

Para todos los gustos

El «record» de las lunas de miel

Los Estados Unidos nos dan el ejemplo y la pauta de cómo debe ser una luna de miel, un paréntesis con agrado exclusivamente, si no al sentimiento, por lo menos a la intimidad sentimental.

Así es como ha entendido Mr. Mac-Carty, de Nueva York, que contrajo matrimonio con la señorita Elsie Willison Bailmand, una riquísima heredera del país de los millonarios. Ese afortunado propuso a su joven esposa pasar la temporada de la luna de miel en las agrestes soledades del Atlántico, y allá se fueron.

Y así llevaron durante un mes una existencia completamente salvaje, viajando en piragua por los ríos, acampando bajo una tienda de lona, hacién dose ellos mismos la comida, cazada o pescada por sus propias manos.

Nada de importunos, completo aislamiento y absoluta libertad para gozar las delicias de su amor. La joven millonaria guisaba y fregaba.

Y, de regreso en Nueva York, se declararon tan satisfechos que fundaron inmediatamente, con excelentes resultados, una nueva Liga para propagar el renacimiento de la luna de miel.

El record de la fuerza muscular

Aquí seguimos sin dar gran importancia al desarrollo físico en general y menos aún, si cabe, al que sólo se dirige a fomentar las fuerzas del hombre para exhibiciones más bien de circo.

Y siguiendo personaje que mueve a risa... (risa discreta por prudencia) el excesivamente forzado. Quizá haya contribuido de algún modo a esa manera nuestra de ver las cosas, el que cuando algún escritor nuestro ha tratado el punto de la residencia física, lo ha hecho en cómico generalmente, como nuestro autor de comedias que presenta en unas de sus obras a un energúmeno en perfecta y absoluta irritabilidad contra el Gobierno que no le da una cruz «porque levanta a peso buen número de arrobas...»

En fin, otros países no piensan de igual modo y ya han llegado... hasta eso de la cruz. Evidentemente han sido derrotados doscientos de profesión... Viard y Emprain—que levantaban respectivamente, 234 y 250 kilogramos, M. Verhaert, director de una fábrica de vidrio de Bélgica les ha quitado los moños levantando un peso de 1235 kilogramos!

La gallega

El Sr. Riazza Mateo, nuestro querido amigo que forma parte del coro «Aires d'a terra» y que es un poeta cuya fama va extendiéndose rápidamente por nuestra región, ha tenido la amabilidad de escribir, para EL PROGRESO, esta bellísima composición.

(SONETO).

Su recio busto de mujer romana, encubren del montón los pliegues flojos, y faldita corta de colores rojos pende sus velos en revuelta vana; el toscó zueco en su prisión liviana encierra el pie avezado a los rastrosjos, y, ajena a los temores y sonrojos, es la reina del valle y la frontera.

Recoge negra cinta los cabellos y del sol a los pálidos destellos, cuando baja a dormirse en la llanura, parece la gallega soñadora la imagen de una Venus seductora. toda amor, toda luz, toda hermosura.

JOSÉ M.ª RIAZZA MATEO. (Del coro «Aires d'a terra».)

BIBLIOGRAFÍA

Hemos recibido el número 4 del Boletín de la Gran Clínica Veterinaria de los señores Ruf Codina y Carballo Lameiro. Es un magnífico número extraordinario, esmeradamente editado, con motivo del concurso de ganados que viene celebrándose en esta capital. Contiene este número el siguiente sumario: «Estudios de la zootecnia provincial. — «Ganado vacuno». — «Caracteres morfológicos de la raza gallega». — «Caracteres étnicos patológicos». — «Idem fisiológicos». — «Ensayo de clasificación étnica de la especie bovina gallega». — Sub-

razas». — «Sub-raza marela ó blanca». — «Sub-raza teixa, bermella ó gibernica». — «Sub raza parda». — «Varietades». — «Varietades del litoral, marinas ó valles fértiles». — «Varietades de los valles». — «Varietades de las montañas». — «Mestizos vacunos». — «Vacunos extranjeros». — «Ganado de cerda». — «Raza celta ó gallega». — «Caracteres étnicos fisiológicos». — «Caracteres étnico-patológicos». — «Razas exóticas». — «Raza yorkshire». — «Caracteres étnicos morfológicos». — «Id. id. fisiológicos». — «Id. id. patológicos». — «Prácticas proporcionales». — «(La misión del veterinario) por José Fontenla Vázquez; y una nutrida sección de notas y noticias.

Contiene, además, este número del Boletín varios grabados de verdadero mérito. Felicitamos a los Sres. Codina y Carballo por el provechoso esfuerzo que supieron realizar en beneficio de la ganadería gallega.

La revista ilustrada Galicia publica en el número 19, que acabamos de recibir, trabajos de los Sres. Arias, Miguena, Santiago Gadea, Macías, Montenegro Saavedra, Lomba, Vidal y otros.

Intercalados en el texto aparecen hermosos grabados, entre ellos una vista de Vivero.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Sárria

¿Crímen ó desgracia?

En la parroquia de Betote, á dos kilómetros de la estación de esta villa apareció ayer el cadáver de un hombre. Supúse en los primeros momentos que este había sido víctima de un accidente fortuito, y, dado el lugar en que apareció el cadáver en las inmediaciones de la vía férrea, explicábase el suceso, atribuyéndolo á que algun viajero, habia tenido la desgracia de caerse desde uno de los departamentos del tren mixto de la madrugada, ocasionándose tan fuertes lesiones que le produjeron la muerte.

Dado el oportuno parte al Juzgado este se personó en el lugar del hallazgo, procediendo á la identificación del cadáver, que resultó ser el de un cabo de tambor del regimiento de San Fernando, de guarnición en esa, recientemente ascendido y destinado á otro regimiento.

Seguidamente se reconoció el cadáver, en el que pudo apreciarse una herida en la cara, de forma un tanto extraña, y observóse también que así el rostro como la gorra y parte del uniforme, aparecían rociados de aceite, del que sirve para los faroles que usan los empleados del ferrocarril.

Estas circunstancias hicieron sospechar al juzgado de si se trataría de un crimen, y en tal supuesto, practicándose activas diligencias de las cuales pudiera aparecer comprobado esta hipótesis.

Esperáse que no quede impune el delito, si existió, y hay fundadas esperanzas de que en tal caso, se logren descubrir los autores del hecho.

El Corresponsal.

De los festejos

La fiesta gallega

Sin bombos, sin reclamos, ha resultado esta fiesta, uno de los más brillantes números de los festejos de este año.

A la hora indicada para dar comienzo al festival, hallábase el teatro completamente atestado como acaso se ha visto nunca.

La banda de música municipal, ejecutó de manera delicada la «Rapsodia gallega» del maestro Montes, obteniendo muchos aplausos. A continuación se presentaron en el escenario un grupo de marineros, vistiendo el clásico traje campesino.

Acompañado de la gaita y del tamboril, entonó una moza garrida, sentidísimos alalás, que produjeron en el público una impresión profundísima, estallando una salva de aplausos, que obligó á los marineros á repetir el número.

Dos parejas bailaron luego, acompañados también de gaita y tamboril, una muñeira legítima, enxebre; viéndose también obligados á repetir el número.

La segunda parte de la fiesta estuvo á cargo del coro «Aires da terra», de Pontevedra. Era el número que más atractivos ofrecía, y las esperanzas del público no se defraudaron ciertamente. Al levantarse el telón, aparece el escenario con decoración de campo, y allá en lo alto de unas peñas, el grupo pontevedrés, precedido de la gaita y lanzando aturuxos se presenta. El efecto que en el público causó la presencia de los artistas es indiscutible.

Lentamente, bajaron hasta el escenario, colocándose al pié de un crucero, que para mayor propiedad, figuraba en primer término.

Expresar el modo como cantaron sería imposible. El público, hondamente conmovido, no se sacaba de escuchar las hermosísimas coplas del coro, y este se vió precisado, ante la insistencia de todos á cantar multitud de coplas, que con ser muchas no bastaron para calmar el ansia que de escucharles, y de aplaudirles sentía la numerosa concurrencia.

La última parte del programa consistía en el concurso de bandas populares. Se presentaron al concurso una de Monterroso y otra de Ferreira. Interpretó la primera, con mucha afinación y gusto, causando muy buen efecto en el público, la muñeira de Montes. La de Guntín ejecutó un vals, no acompañándole, la misma fortuna que á la de Monterroso. El jurado, hizo público el veredicto, otorgando el primer premio consistente en 200 pesetas, á ésta y el segundo de 100, á la de Guntín. El público recibió muy bien el

fallo del jurado que estaba constituido por los señores Carracedo Martí y San José.

El coro pontevedrés apareció de nuevo en el escenario cantando algunas coplas que la concurrencia pidió, deseosa de oír nuevamente á los distinguidos artistas.

Terminó la fiesta, tocando un pasodoble la banda que obtuvo el primer premio.

El paseo de la noche

Se vió muy concurrido. En el kiosco ejecutó la música de Monterroso, premiada en el certamen algunas composiciones, y el grupo de marineros cantó y bailó siendo muy aplaudido. El fuego de artificio si hemos de ser sinceros, no agradó.

Un concierto imprevisto

Terminada la velada de la Plaza, acudió la gente al salón del «Círculo de las Artes», en donde tuvo ocasión de aplaudir sinceramente al coro pontevedrés, que á requerimientos de la junta de la popular sociedad, y á pesar de la fatiga que su labor de la tarde le produjo, nos obsequio, con un improvisado concierto. El simpático farmacéutico Sr. Feijó hizo filigranas, con la gaita; el coro produjo el entusiasmo de siempre; Mercadillo, cantó la balada de Montes, «lonxe da terra» y un zortico leyendo también de magistral manera, una poesía de su compañero, el Sr. Riazza, que á instancia del público, salió á escena para recibir la ovación entusiasta con que se premió su inspirada poesía, dedicada á Montes.

Y así terminaron los festejos, de ayer.

El día de hoy

El concurso de ganados

Preséntase muchos ejemplares, de cada uno de los grupos del concurso. No podemos dar detalles en espera del fallo del jurado. Algunos ejemplares hemos visto de mucho mérito, ignorando los nombres de sus propietarios. Nuestro distinguido amigo, D. Alejandro Rodríguez, presentó al concurso un magnífico toro, del país, que llama la atención de los inteligentes. Mañana reseñaremos, con extensión este número de los festejos.

Acudió mucha gente y fué amenizado por la banda municipal.

El festival escolar

Se celebró en el parque de la cárcel, asistiendo los niños de las escuelas públicas, los cuales fueron obsequiados con una merienda, repartiéndose premios á los alumnos más aventajados. Las dos bandas de música ejecutaron durante el acto escogidas obras de su repertorio.

POR GALICIA

La Coruña.—Un joven de 21 años, llamado José Fraga Ludeiro, intentó poner fin á sus días en el campo de la Estrada aprovechando la ocasión de que las fuerzas del regimiento de Isabel la Católica se ejecutaban en el tiro al blanco. Para conseguir sus propósitos cubrió os blancos con su cuerpo esperando que se descargara la hiriese de muerte. Los soldados se dieron cuenta de lo que ocurría y lo dispararon, pero cuando algunos se proponían detenerlo, sacando un revólver, le apuntó á la sien derecha y disparó, ocasionándose tan grave herida que á los pocos instantes dejaba de existir.

El domingo próximo celebrará una excursión á Banzas, la entusiasta Sociedad Unión Escolar Artística, con objeto de dar un concierto.

Los excursionistas saldrán en el tren de la mañana y á su llegada irán á saludar á las autoridades de aquella localidad, dando un concierto por la noche en el teatro Alfonsete.

Pontevedra.—Fué cumplimentado por una comisión de la Cámara de Comercio el diputado Sr. Vincenti.

Dispuso estuvo la comisión en Poyo á despedir al Sr. González Becada y felicitarle por su elevación al ministerio de Hacienda.

Formaban la comisión el vicepresidente de la Cámara Sr. Landín (D. Andrés) el secretario Sr. Agra, y contadores Sr. Ozores y los vocales Sres. Corbal y Carrillo.

Ha fundado en Marín el cañonero «Vasco Núñez de Balboa» encargado de vigilar la costa con motivo de los abusos que se cometen con el «bou».

Santiago.—Han principiado las cátedras en todos los establecimientos de enseñanza, con el cordial saludo de profesores y alumnos.

Orense.—Se declararon huelga los operarios ebanistas de dos establecimientos de esta ciudad.

LUGO

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico convoca á concurso para la provisión de una plaza vacante de ingeniero tercero del cuerpo de ingenieros geógrafos, oficial segundo de Administración civil, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Los aspirantes, no han de haber cumplido la edad de 30 años antes del último día señalado para presentación de instancias que deberán elevar á la Dirección por conducto del Ministerio de la Guerra, en el plazo de un mes.

El entierro del Sr. Cornide, verificado ayer, ha sido una verdadera manifestación de duelo.

Reiteramos á su familia nuestro pésame.

Por la autoridad militar se cita y empieza al soldado del 3.º Regimiento de Artillería de Montaña, natural de San

Esteban (Sárria). Manuel Lóp z Goy, por haber fustado á concetración.

Ha sido nombrado juez de primera instancia del partido de Fonsagrada, don José Montaner Rubles.

La policía de Lugo viene practicando estos días numerosas detenciones.

Agunos de los individuos que ingresaron en la prevención, está probado que son carteristas y que venían al olor de las ferias.

El coro pontevedrés Aires da terra, que tantos y tan merecidos aplausos obtuvo ayer, obsequió á los PP. Franciscanos de esta capital, ejecutando algunos de los más selectos números de su repertorio.

Hállase entre nosotros desde ayer, el diputado á Cortes por Chantada Sr. Garcia de Lanza, acompañado de su distinguida esposa.

El Ayuntamiento de Paradelá acordó contribuir con mil pesetas al monumento que habrá de erigirse al Sr. Quiroga Ballesteros.

También contribuirá al mismo fin con 500 pesetas el Ayuntamiento de Guntín.

En el tren rápido de ayer, ha marchado para Madrid el diputado á Cortes por Quiroga, D. Joaquín Quiroga Espin.

Ha fallecido en Sárria la virtuosa dama doña Dolores Rodríguez, amantísima esposa de nuestro querido amigo don German Obeira, juez de primera instancia de aquel partido.

Al Sr. Obeira y demás familia de la finada enviamos el testimonio de nuestra más sentido pésame.

En atento B. L. M. nos comunicó ayer el Alcalde accidental, que los festejos de hoy se modificaban en el sentido de que la sesión cinematográfica pública comenzará á las ocho y media en punto para terminar á las nueve y media, comenzando á continuación el paseo en la Alameda, y quemándose á las diez, en la Plaza Mayor dos toros de fuego, número no incluido en el programa.

Con gusto complacemos, al Sr. Alcalde accidental, que nos ruega hagamos pública esta modificación.

Según nos dicen de Mondoñedo, promete resultar lucidísimas las tradicionales ferias y fiestas de San Lucas.

Samos que son muchas las personas de esta capital que se proponen visitar con tal motivo la ciudad del Masma.

Como habrán visto nuestros lectores, en nuestro número de ayer, hemos dedicado preferente espacio á la cuestión ganadera, puesta hoy sobre el tapete con motivo del concurso de ganados que viene celebrándose en esta capital.

Con tal motivo han desfilado por nuestras columnas algunas firmas de acreditado relieve en estas cuestiones de tan útil interés para la región.

A todos los que de ese modo se han dignado honrar nuestra publicación, enviamos gracias expresivas.

El Sr. Presidente del Casino, nos favoreció con una atenta invitación para el baile que habrá de celebrarse mañana en los hermosos salones de aquella aristocrática sociedad.

Agradeecemos en el alma tal deferencia.

Sábase que la sección ciclista militar que ha salido el lunes último de la Coruña, vendrá á Lugo por Monforte.

El itinerario y que ha de seguir en esta provincia, es el siguiente:

Monforte, Puebla de San Julián, Sárria, Nabela, Lugo, Mondoñedo, Foz, Cervo y Vivero, siguiendo por Santa Marta á Ferrol.

Viajeros

Procedente de Monforte, llegó nuestro querido amigo, el veterinario, don Emilio Losada.

También ha regresado de Sada, nuestro estimadísimo amigo, el distinguido letrado D. Carlos Llamas Navia.

Llegó de la Coruña, el procurador de aquella Audiencia Territorial y diputado provincial D. Ventura Novoa.

Hállase también entre nosotros el conocido escritor gallego y amigo nuestro D. Amador Montenegro y Saavedra.

Llegaron asimismo, de Sárria, el Presidente del Casino de aquella villa y procurador de los tribunales, D. Juan Manuel Somoza, y nuestro querido amigo, también procurador de aquel Juzgado D. José Vázquez Castiñeira, acompañado de sus hijos.

De la Coruña ha venido también, D. José Gradaille y D. Leopoldo H. Rábredo.

Ha llegado la señora viuda de Muruais madre de nuestro querido amigo D. Andrés Muruais, y los tíos de éste, señores de Martínez.

Después de haber pasado en Andalucía la temporada de vacaciones, regresó el catadrático de Dibujo Sr. Moreno distinguido amigo nuestro.

SECCION RELIGIOSA

Santo de mañana día 8 Jueves.—Santa Brígida, virgen.—Nació Santa Brígida en Suecia, de padres nobles é ilustres, á desde los primeros años dió muestras de

su virtud á piedad. Profesó gran devoción á la Santísima Virgen, y la Madre de Dios la recompensó con extraordinarios favores. Contrajo matrimonio con un Príncipe de Neuvia, llamado Vifo, y tuvo cuatro hijos á quienes educó santamente. Los dos esposos, de común acuerdo, tomaron el hábito de religiosos, y Brígida instituyó una Orden, que tomó su nombre. Tuvo varias revelaciones y fué honrada con el don de milagro. Falleció el año 1373.

INFORMACION TELEGRAFICA

(Servicio recibido ayer después de cerrada nuestra edición).

Turquía y Bulgaria

Solución esperada

Madrid 6 14 45.—Entre los diplomáticos que residen en Londres, es general la creencia de que Inglaterra iniciará activas gestiones en busca de una solución pacífica que ponga fin al conflicto existente entre Turquía y Bulgaria.

También es allí general, la opinión favorable para Bulgaria, afirmando-se que la actitud en que se halla colocada es el primer paso dado en firme para conseguir su independencia.

Créese que la solución no se hará esperar, pues la intervención de Inglaterra llevará consigo la de las demás potencias.

Inglaterra se prepara

Madrid 6 14 45.—Afirmase con insistencia que el Gobierno de la Gran Bretaña preparase á sancionar la infracción del tratado existente entre ambas naciones.

¿Habrá inteligencia?

Madrid 6 14 45.—Es muy arraigada la creencia de que Austria é Inglaterra llegarán á un acuerdo en lo que se refiere á la cuestión balkánica.

Austria continúa en su franca actitud de protección á Bulgaria.

El Gobierno de Inglaterra propone suavizar asperezas y llegar á una inteligencia con las demás naciones para evitar la guerra entre turcos y búlgaros.

La indemnización

Madrid 6 14 45.—La proposición que se supone hará Bulgaria á Turquía de indemnizarle los daños que puede ocasionarle su separación, parece que adquiere cuerpo y que lleva visos de realidad.

La independencia de Bulgaria

Madrid 6 14 41.—En los centros diplomáticos asegúrase que Inglaterra reconocerá la independencia de Bulgaria cuando la acuerden las potencias signatarias del tratado turco búlgaro.

No deja de ser muy comentada la actitud de Inglaterra en el actual conflicto de los Balcanes.

En la nación británica tienen fijas sus miradas las demás naciones, y singularmente Austria, en lo que

SERVICIO CORRIENTE

El problema balkánico

¿Bulgaria independiente?

Madrid 7 12 15.—Despachos recibidos esta mañana dan como seguro que Bulgaria ha comunicado oficialmente á las naciones su independencia.

Esta noticia ha causado sorpresa por cuanto se suponía que Bulgaria esperaría á conocer concretamente la actitud que se decidiera á adoptar Inglaterra.

Francia y Bulgaria

Madrid 7 12 15.—Según telegramas de París el ministro de Negocios extranjeros Mr. Pichón háse limitado ante la notificación oficial de la independencia de Bulgaria, á darse por notificado.

Lo de la conferencia.—Lo que dice Mr. Pichón.—Nada en concreto.

Madrid 7 12 15.—Mr. Pichón ha manifestado á los periodistas, que probablemente no habrá la conferencia internacional de que vino hablando, D. Jo asimismo que en caso de celebrarse dicha conferencia, tendrá lugar en París y duraría dos meses.

Optimismo.—Signe la actitud de Inglaterra.

Madrid 7 12 15.—Comunican de Londres que en aquella capital siguen los optimismos acerca de la cuestión turco-búlgara.

El Gobierno británico asegura que Inglaterra reconocerá la independencia de Bulgaria cuando lo hagan así las otras naciones interesadas en la actual campaña.

Noticia desmentida.—No hay movilización.

Madrid 7 12 15.—Ha sido desmentida rotundamente la noticia de que Austria y Bulgaria hayan movilizado

tropas en expectación de sangrientas contingencias.

Austria limitase por ahora a patrocinar la independencia de los búlgaros, pero se apresura en apelar a las armas.

Bulgaria, según manifestaciones de su mismo Gobierno, apréstase tan sólo para la defensiva, ante el temor de que Turquía ponga en movilización un cuerpo de ejército que puede comprometer seriamente la situación del pueblo búlgaro.

Habla Tittoni.—Italia se prepara.

Madrid 7 12 15.—Telegramas de Roma dan cuenta de que, según de claraciones de Tittoni, Italia se halla realizando activos preparativos por si surgieran complicaciones que pudiesen en peligro a paz de aquel reino.

Cree Tittoni, sin embargo, que la cuestión turco búlgara no reviste la gravedad que la prensa viene atribuyéndole, y que no será difícil entrar en un camino que conduzca a la pacificación.

Tanto las manifestaciones de Tittoni como los preparativos que viene haciendo la nación italiana, están siendo objeto de animados comentarios.

De Barcelona

Reunión de solidarios

Madrid 7 12 15.—Dicen de Barcelona que se ha celebrado una reunión de diputados solidarios, a la cual han asistido 25, leyéndose nueve adhesiones.

En esa reunión pronunciáronse discursos entusiastas.

Acuerdos adoptados

Madrid 7-12-15.—En la Asamblea de solidarios celebrada en Barcelona, se acordó en primer término interpellar al Gobierno acerca de la ley de Jurisdicciones y del presupuesto de Instrucción pública.

Se acordó también aprobar las conclusiones de la Asamblea últimamente celebrada por los solidarios catalanes y baleares, acerca de la ley de Alcoholes.

Homenaje a Salmerón

Madrid 7-12-15.—Los asambleístas de Barcelona han acordado también nombrar una Comisión que visite a varios diputados y senadores solidarios en réplica de que se organice un homenaje a ilustre Salmerón.

Dícese que entre valiosos elementos de ambas Cámaras hay el propósito de hacer como se merece la memoria del insigne republicano español.

Las medidas sanitarias

Para los gobernadores

Madrid 6 12 15. La Gaceta de Madrid de hoy publica una disposición del ministerio de la Gobernación recomendando con todo interés a los gobernadores de provincia el exacto cumplimiento de las medidas sanitarias dictadas con el objeto de evitar la propagación de las enfermedades epidémicas que vienen diezmando notablemente la ganadería en España y sobre todo en Galicia.

Fiebre amarilla

Precauciones

Madrid 7 12 15.—Desde Saint Nazaire (Francia) comunican que han ingresado en el hospital dos atacados de fiebre amarilla.

Estos proceden, según se dice, de un buque recién llegado de América. Han sido convenientemente aislados y las autoridades tomaron todo género de precauciones para evitar nuevos casos.

Noticia del fallecimiento

Madrid 7 12 15.—Despachos poste vigores de Saint Nazaire, dan cuenta de haber fallecido los dos atacados de fiebre amarilla.

La ley de Alcoholes

na reunión en Barcelona.—Pidiendo una nueva ley.

Madrid 7 12 15.—En Barcelona han celebrado una detenida reunión varios diputados y senadores con objeto de tratar de la ley de Alcoholes.

Acordaron, desde luego, pedir la derogación de esa ley y pedir una nueva, fundamentada sobre bases de práctica utilidad para el país.

El Alcohol industrial

Madrid 7 12 15.—Se acordó en esa

reunión de senadores y diputados solicitar asimismo de las Cámaras que se graven con un impuesto de treinta pesetas cada cien kilos del alcohol industrial que se utiliza para la destilación de vinos.

Maura y Moret

Aplazada la visita

Madrid 7 12 15.—La anunciada visita del presidente del Consejo al señor Moret, no ha tenido lugar aún.

Coméntase el aplazamiento de esta conferencia, a la que se concede excepcional importancia.

España y Bulgaria

Los productos de ambas naciones.

Madrid 7 12 15.—Dicen de Viena que ha sido firmada la declaración en que España y Bulgaria se comprometen al establecimiento de un nuevo régimen arancelario en favor de los productos de ambas naciones.

Ultima hora

La escuadra inglesa

Madrid 7 12 15.—Dicen de Londres que el Gobierno ha ordenado a la escuadra del Mediterráneo vaya a situarse a Malta, para poder hacer frente a cualquier contingencia inesperada.

Honrando a Don Alfonso

Alta condecoración

Madrid 7-12-35.—Comunican de Dresde que el Gobierno austriaco ha concedido la altísima condecoración del Laurel al Monarca español don Alfonso XIII.

De Constantinopla

Crimen sensacional

Madrid 7 14 35.—Dicen de Constantinopla que en unas maniobras militares que se celebraban en aquella capital, fué traídoramente asesinado el príncipe Constantino de Grecia.

Este suceso ha causado dolorosa impresión en todo el imperio otomano.

De Francia

Noticia desmentida

Madrid 7 14 35.—Han sido desmentidos los rumores que circularon acerca del cólera en la recién república.

Las sesiones dobles

¿Se desistirá?

Madrid 7 14 35.—Créese que al fin se desistirá del propósito anunciado por el Sr. Maura de hacer dobles las sesiones de las Cámaras.

Consejos de ministros

¿De qué se tratará?

Madrid 7 14 35.—En el momento en que telegrafío está celebrándose un Consejo de ministros.

Mañana se celebrará otro. Igóranse los asuntos que serán tratados en ellos.

Conferencias

Movimiento sorprendente

Madrid 7 14 35.—Estos días vienen celebrando detenidas conferencias los Sres. Maura, Sánchez Guerra y Dato. Este movimiento inusitado que viene observándose por parte de algunos políticos, suscita comentarios.

Agravando el conflicto

Un búlgaro atrevido

Madrid 7 14 35.—De Constantinopla comunican que un búlgaro residente en aquella capital, izó el pabellón de su nación.

La legación de Bulgaria hallase custodiada por la fuerza pública para evitar posibles atropellos de la multitud.

La fiebre amarilla

Más casos

Madrid 7 14 35.—Dicen de Saint-Nazaire que se han dado seis nuevos

casos de fiebre amarilla, tres de ellos seguidos de defunción.

Noticias diversas

Patentes sucias

Madrid 7 14 25.—D. ceo de Bilbao que la ayuntamiento de Marina de aquel puerto recibió un aviso oficial para que se considere con patente sucia los barcos procedentes de Angers y Saint Nazaire en Francia.

El Rey aclamado

Madrid 7 14 25.—Telegrafían de Leipzig diciendo que D. Alfonso XIII ha sido aclamadisimo a su entrada en aquella capital.

Oseguiose a los soldados con un lunch.

Los obreros con hachones encendidos cubrieron la carrera.

De Melilla

Madrid 7 14 25.—Cabegrafían de Melilla que el Estado Mayor Central ha girado una visita de inspección a los cuarteles y fortificaciones de aquella plaza.

Entre las kábilas

Madrid 7 14 25.—Avisiértese agitación entre las kábilas fronterizas a nuestras posesiones de Marruecos.

El caid de Mazuzza ha sido destituido por el Boughi, nombrando en su lugar a Schaldi.

La kábila de los Benburriagas atacaron a los Baniseid, causándoles catorce muertos.

De Zaragoza

Madrid 7 14 25.—Telegramas de Zaragoza participan que en aquella capital, después de haberse celebrado la sesión de clausura del Congreso antituberculoso, se obsequió con un espléndido banquete al Sr. Canalejas.

Llegada de Besada

Madrid 7 14 25.—Hoy ha llegado a esta Corte el ministro de Hacienda Sr. González Besada, tributándole un entusiasta recibimiento.

El proyecto de Administración

Madrid 7 14 25.—Anúnciase para los primeros días de Cortes, un debate previo sobre el proyecto de Administración local que se planteará en el Senado.

Intervendrá el Sr. Amós Salvador, é intervendrán los Sres. Montero Ríos y Sol y Ortega.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña

Rápido, lleg. a las 10 3; sale a las 10 8. Correo, llega a las 14 52; sale a las 14 57. Mixto, llega a las 5 37; sale a las 5 57.

De la Coruña a Madrid

Rápido, llega a las 14 54; sale a las 15. Correo, llega a las 10 53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23 24; sale a las 23 44. Hay rápido de Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVIBES

Lugo a Mondoñedo y Ribadeo sale a la llegada del correo de Madrid.

Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación des aiida: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FIGARO

Acreditado salon de peluquería

SAN PEDRO NUM. 14

Frente al Gobierno civil

BORDADORA

Avelina Casanova, empleada que fué varios años de la casa «Singer», hace toda clase de trabajos en bordado a máquina y a mano. Lecciones a domicilio y en su casa Doctor Castro núm. 10. Precios módicos.

PEDRO LÓPEZ, SASTRE

Participa a su numerosa y distinguida clientela y al público en general, haber recibido un variado surtido en géneros, para la próxima estación de invierno.

Lugo.—Plaza Mayor, núm. 25. Allado del «Círculo de las Artes»

Sindicato y sociedad de cosecheros de uva de LA RUA (Valdeorras)

Constituido para defender los intereses de los productores contra la concurrencia, cada vez más escandalosa y desmedida, de vinos falsificados, y asimismo, los de consumidores y comerciantes, ofreciéndoles a tal efecto vinos económicos, puros y auténticos, elaborados con todo esmero.

NEGOCIO SEGURO

sin exposición de capital

En el punto mejor y más céntrico de la feria de Castro, Riberas de Lea, se arriendan todos los bajos de la casa de moderna construcción propiedad de Pascual Martínez, con capacidad suficiente para establecer cual-

quiera industria, encontrándose una de las principales tiendas con una completa estantería.

Para informes dirigirse a su duña en dicha feria ó en Lugo, calle de Arcaña, núm. 12, 2.º, informarán.

A. PITA, Cirujano-dentista

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, pral.—Lugo

Moderno sistema de dentaduras económicas sumamente cómodas hégigiénicas.

Coronas de oro, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y aluminio.

Modernos procedimientos de anestesia general y local con las cuales se hacen absolutamente sin dolor ni peligro las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

CASA DE BANCOS Y CAMBIOS

- DE -

Pedro Romero y Her. OS

ORENSE-LUGO

Ordenes de Bolsa—Compra y venta de valores del Estado en firme y comisión—Negociación de residuos, cupones y letras.—Giros sobre ambas Américas, Europa y demás países.—Compra de oro en barras y cambio de monedas.—Billetes del Banco de Portugal y demás del extranjero. Giro mútuo comercial para la península.

Sucursal: Santo Domingo 3.-LUGO

Banco Aragonés de Seguros y Crédito QUINTAS SOCIEDAD ANÓNIMA DOTALES

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó a plazos se les deja libre, a todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas deducidas, caso de fallecimiento ó excepción legal é inutilidad del individuo.

Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir a las 18 y 21 años de edad una cantidad de 1000 pesetas ó 5000 pesetas, a cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están a disposición del público en las subdirecciones).

Tiene constituidos a favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que determinan el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906, a parte de los 2.500.000 en acciones y lo viene recuperando trimestralmente.

No hacen contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantía que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en 1907 ha pagado a sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española es colma de elogios a dicho Banco, uno en su clase hasta la fecha por su cumplimiento y garantía. Diríjanse a su personal ó por escrito al Subdirector representante único en esta provincia de LUGO, DON EMILIO SERRANO MARTÍNEZ, Plaza del Obispo Izquierdo núm. 15 (antigua «el Castillo») LUGO.

En la representación de explosivos en esta provincia

A CARGO DE

LIBORIO REVILLA

20.—SANTO DOMINGO.—20



se ha recibido una gran remesa de las tan acreditadas

escopetas marca JABALÍ

de las cuales es único depositario en esta plaza, así como también escopetas Broering de cinco tiros para caza, nuevas en esta población; teniendo también existencias de otra clase de armas desde las más económicas hasta las de los últimos sistemas.

Piedras francesas para molinos harineros de las acreditadas canteras «La Dordona» y «La Ferte» de las que se garantiza su resultado.

Herrajes para casas, pinturas, vidrios, puntas y todo lo concerniente al ramo de construcción, así como toda clase de herramientas para minas.

Cemento marca «Aguila» hidráulica y alquitrán. Abonos químicos de la Sociedad General de Industria y Comercio para todas clases de cultivos; son los de mejor resultado hasta la fecha conocidos. Precios sin competencia

ACADEMIA

- DE -

SAN ANTONIO DE PADUA

CONDE PALLARES, 2.—LUGO

1.º y 2.º enseñanza.—Preparación para ingreso en el Instituto, Seminario, y Escuela normal.—Caligrafía.—Dibujo y pintura.—Música y piano.—Clases especiales para niños que hayan de dedicarse al Comercio.—Alumnos internos, medio pensionistas y externos.—Reglamentos á quien los pida

La mejor garantía que puede ofrecer este Colegio es el siguiente resumen de calificaciones obtenidas por sus alumnos desde su creación (año de 1904).

Table with columns: Curso de, Asignaturas matriculadas, Sobresalientes, Notas, Aprobados, Sus-pensados, Matrículas de honor. Rows for years 1904-5, 1905-6, 1906-7, 1907-8.

En los exámenes ordinarios de Junio último obtuvieron

Table with columns: Alumnos oficiales, Sobresalientes, Matrículas de honor, Alumnos libres, Sobresalientes, Matrículas de honor. Lists names like D. Antonio Chaos Losada, Domingo Carva lo Gozález, etc.

Las clases comenzarán el día 1.º de Octubre.

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez, (No se devuelven originales).

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra núm. 6

EL PROGRESO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with columns: Lugar, Precio. Rows for Lugo un mes, Fuera un trimestre, idem un año, Ultramar y extranjero.

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6

# GRAN FARMACIA MODERNA.-LUGO

Gran surtido en artículos de goma, ortopedia é higiene. Aguas minero-medicinales de todas clases. Productos químico-medicinales modernos. Medicamentos homeopáticos y dosimétricos. Sueros en ampollas esterilizadas. Completo surtido de específicos nacionales y extranjeros, Preparación esmerada de toda clase de fórmulas médicas. Apositos antisépticos. Cura de Lister.

## Reconocimiento de orinas en comparación con la normal

Baños de mar en casa sales marinas con algas para preparar el baño de mar, módico precio.

### I O D O N E R O B I N

Vendas enyesadas, gasas húmedas

### B I O G E N O K H O N I L L

Esmerado servicio, precios económicos

GRAN FARMACIA MODERNA, SAN MARCOS, 17 (Frente a la Diputación)

## LA SALUD

CASA DE BAÑOS DE AGUA DE MAR Y DULCE Y MINERO TERMALES

DE DON RAMON DORRIGO RUBINI 22 (Riazor) - LA CORUÑA

Este acreditado establecimiento, que por sus inmejorables condiciones viene disfrutando de merecido renombre, cuenta con todos los medios necesarios para la aplicación del tratamiento hidroterápico, por el agua de mar y dulce, y a este objeto, su propietario, estimulado por el creciente número de bañistas que a él concurren en cada año no omite medio alguno para que pueda competir con los mejores de su clase.

Dispone de cuarenta y ocho bañeras de marmol, emplazadas en habitaciones independientes de 1.ª y 2.ª clase, en excelentes condiciones de higiene y eseo, de tinajas a agua de mar y dulce a diferentes temperaturas; inodoro torales de La Toja con sus sales naturales; de Lugo, Carballo, Cuntis, Arcoijo, Calas de Reyes, Mogas, Archena, Puente Viego, Ledesma y otros; medicinas: de almidón, alcalino y salvado, de infusión de algas, sublimado, iodado, goitínico, etc. Sala de duchas para aplicaciones de agua de mar y dulce, fría y caliente, circular, escoceasa, alternada, de vapor, trementinada y minero termal con todos los aparatos conocidos en la ciencia hidroterápica, y un departamento destinado a masajes y aplicaciones eléctricas con todos los utensilios y aparatos necesarios.

Instalación de luz eléctrica y timbres, salones y jardines de recreo, servicio de tranvías frente al establecimiento.

Inmediato a éste y por la parte del mar tiene una espaciosa y limpia playa para baños de oajeo con elegantes y cómodas casetas y medios de seguridad para los bañistas.

Para el servicio del establecimiento cuenta con personal correspondiente de ambos sexos.

La dirección facultativa está encomendada a un médico de reconocido prestigio que viene desempeñándola en años anteriores.

### CASTRO FREIRE

Servicio permanente durante la noche

GRATI - A LOS PORTAZOS que sean conocidos o con certificación del médico que lo acredite. A la presentación de tickets por valor de 50 pesetas se regala una de las especialidades premiadas. En la casa de baños de Castro Freire se regala a los señores que se presenten con un ticket de 50 pesetas una de las especialidades premiadas. En la casa de baños de Castro Freire se regala a los señores que se presenten con un ticket de 50 pesetas una de las especialidades premiadas.

### ESPECIALIDADES PREMIADAS

- Emulsión de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de calcio y sosa. Castro Freire. 4 y 2 id.
- Esencia de zarzaparrilla. Castro Freire. 1,50 id.
- Jarabe de rabano yodado. Castro Freire. 3 id.
- Licor de breva. Castro Freire. 1,50 id.
- Extrato de yodo. Castro Freire. 1 id.
- Agua de colonia. Castro Freire. 6, 3, 2 y 1 id.
- Ron quina al sublimado. Castro Freire. 6, 3, 2 y 1 id.
- Magenta granada. Castro Freire. 1 id.
- Vino de quina ferruginoso. Castro Freire. 3 y 2 pesetas.
- Vino de pepinos. Castro Freire. 3 y 2 id.
- Vino yodado. Castro Freire. 3 y 2 id.

Y EN LA DE GIJÓN DE 1890

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE LUGO DE 1893

SAN PEDRO 30.-LUGO

FARMACIA DE CASTRO FREIRE

CASTRO FREIRE

### LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MAS BARATO

En tejidos nacionales y extranjeros

SE ENCUENTRA EN EL COMERCIO DE

### BENIGNO DE LA MOTA

5-CALLE DE LA REINA-5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portierres y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, almohadas, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchales, cubrecamés, colines, edredones cobertores, faldas bajas, vichys, capamazos, cofros, organdys, corsés, corbates, corrales, pijamas, encajes, impermeables, mantones, mantas de visón, fleidas, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, corbatas, sombrillas, visorrie, Capas y abrigos confeccionados para señora y niños de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de tela y lanarico, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y telas de seda, visillos, géneros de punto, culias, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

### GRAN TALLER DE SASTRERIA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

### BENIGNO DE LA MOTA

5-CALLE DE LA REINA-5

LUGO

### GERARDO QUINTERO

COOPERADOR DE COMERCIOS

Calle Castelar, núm. 2

LUGO

Se encarga de toda clase de operaciones de abastecimiento al Banco de España: compra y venta de papel del Estado y demás valores cotizables en Bolsa; negociación de depósitos y préstamos con hipoteca.

Se encarga del cobro de resguardos nominativos a favor de acreedores por haberes personales de individuos que han tomado parte en las últimas ganancias de las compañías españolas.

Compra y venta de acciones rústicas y urbanas.

Representaciones mercantiles de todas clases.

Horas de despacho

A la mañana, de nueve a una y a la tarde, de cuatro a siete.

### LA CAMPANA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE HIPOLITO PILLADO

SITUADA EN FRIAS, FRENTE A LA ESTACION DEL FERROCARRIL

CARRTERA DE CASTRO

Se recomienda al público pruebe estos jabones, garantizándole que superan en clase a los de Castilla y Sevilla, por su consistencia, suavidad y espumosis, por ser elaborados con aceites de oliva de primera calidad, como puede observarse por su buena aroma.

Venta el por mayor: En la Fábrica.

Al detalle: Plaza del Campo núm. 5, esquina a Armaña

Escritorio, Ronda de Castilla, Villa Emma. LUGO

### A bonos Químicos

SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SULFATO AMÓNICO, SALES POTASA

Sociedad anónima CROS.-Barcelona

Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista Los Abonos Químicos, son servicios gratuitos.

Dirigirse a DON JUAN GAVILAN

Director de las Oficinas técnicas

MADRID-JOVELLANOS, 5, PRINCIPAL-MADRID

Pidanse precios y noticias mercantiles al Representante de la Sociedad anónima CROS en LUGO: Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.

### SALUS NATURALES DE LA TOJA

Extraídas de las Aguas minerales

POR EVAPORACIÓN EN EL VAGIO

De venta en las principales farmacias y droguerías

Contiene absolutamente todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA y su uso está recomendadísimo para la preparación a domicilio y baños generales y locales con iguales resultados a los que se obtienen en el Baineiro.

Frasco grande (conteniendo la cantidad de sal precisa para un baño para adulto) Ptas. 3

pequeño (para lavado y baños locales)

EN LUGO: Farmacias de Rodríguez Garrido, Iglesias, Pérez Varela y Droguería de Iglesias y C.

EN MONFORTE: Farmacias de Sucesor de D. Sebastián Vázquez, Franco y Barrio.

Temporada oficial en este Establecimiento Baineiro, 1.º de Junio a 30 de Septiembre. Para informes del Establecimiento itinerario de viajes, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad Anónima LA TOJA.-Pontevedra.

Médico-Director, D. Vicente García Millán; con la cooperación del Doctor D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago y Director Habilitado de Baños por oposición.